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中共中央政治局常委、中央

书记处书记王沪宁参观展览。

上午10时30分许，习近平

等领导同志来到中央礼品文物管

理中心，步入展厅参观展览。展

览设有一个主展区和两个专题

区，主展区分为“独立自主 和平

共处”、“开放合作 和平发展”、

“大道同行 命运与共”3个篇

章，专题区分别以“世界舞台 大

国担当”、“缤纷世界 文明互鉴”

为题，通过670余件礼品、40余
幅照片和近百件文献、文摘、新媒

体资料等，以新中国成立以来的

重大外交事件为主线，系统展示

中国共产党人成功开辟和发展新

中国外交事业所走过的光辉历

程、取得的辉煌成就，特别是党的

十八大以来中国特色大国外交取

得的历史性、开创性成就，生动见

证我国同建交国家之间的友好往

来、深厚友谊、文化交流和文明互

鉴。

俄罗斯总统普京赠送的苏联

摄影师拍摄的开国大典彩色历史

影像、法国前总统蓬皮杜赠送的

挂毯《亚马逊河》、联合国发来的

恢复中华人民共和国合法席位的

电报、美国前总统尼克松赠送的

瓷塑天鹅、英国前首相撒切尔夫

人赠送的银烟盒、哈萨克斯坦首

任总统纳扎尔巴耶夫赠送的驼形

来通杯、印度尼西亚前总统苏西

洛赠送的传统面具、朝鲜劳动党

总书记金正恩和夫人赠送的贝壳

镶嵌装饰画、肯尼亚总统肯雅塔

赠送的蒙内铁路纪念U盘、希腊

前总理齐普拉斯赠送的雅典娜浮

雕、玻利维亚前总统莫拉莱斯赠

送的彩绘木雕、斐济总理姆拜尼

马拉马赠送的传统风情装饰画

……展厅里，一件件独具特色的

礼品实物、一份份珍贵翔实的文

字材料、一幕幕鲜活生动的视频

场景，吸引了习近平等领导同志

的目光。他们不时驻足观看，认

真听取现场讲解，详细询问有关

情况。

丁薛祥、杨洁篪、黄坤明，中

央和国家机关有关部门负责同志

等参观展览。

据新华社电 工信部总工程

师田玉龙16日在国新办发布会

上表示，工信部指导企业加快新

冠疫苗产业化进度，全力保障国

内接种需求。截至目前，我国新

冠疫苗年产能达到50亿剂，累计

供应国内新冠疫苗超过14亿剂，

供应国外超过5亿剂，目前达到

5.7亿剂。

田玉龙说，新冠疫苗生产技

术难度大、控制环节多、工艺步

骤长。工信部推动加快各条技

术路线产能建设进度，在确保

质量安全的基础上，全力以赴

扩大产能产量。下半年，工信

部将统筹考虑国内外市场需

求，支持疫苗企业多途径开展国

际产能合作。

我国新冠疫苗
年产能达到50亿剂

全国碳市场“开张”
助力实现碳达峰、碳中和

首日成交量
达到410万吨

开盘后仅仅几分钟，挂牌

协议交易已经累计成交了45
万吨，成交额达到了2200多万

元。随着新交易的不断达成，

成交量和成交价都在不断刷

新。

下午3时，首日交易结束。

记者从全国碳市场的交易

运营和维护单位——上海环境

能源交易所了解到，首日成交

量 410.4 万 吨 ，成 交 额

21023.01 万元，成交均价

51.23元/吨。中石化、申能集

团、浙能集团、华润电力等企业

参与了全国碳市场首日交易。

紧盯交易界面，一有企业

挂单，便赶紧下手摘单。一上

午，来自申能集团的碳排放交

易员凌璟一直紧张地忙碌着，

为企业进行碳配额的买卖操

作。

碳排放权交易，顾名思义，

就是将二氧化碳的排放权当成

商品一样来买卖。交易前，政

府部门将规定时期内的碳排放

额度即碳排放权，分配给企业

等重点排放单位。

如果A企业加大研发投

入、开展技术创新，实际碳排放

低于配额，就可把剩余的配额

在市场中出售；如果B企业碳

排放超过配额，就需要从市场

上购买其他企业富余的配额。

全国碳排放权注册登记系

统和交易系统分别设立在湖北

省和上海市。发电行业是首个

纳入全国碳市场的行业，纳入

发电行业重点排放单位超过

2000家。市场启动初期，只在

发电行业重点排放单位之间开

展配额现货交易。

根据生态环境部的相关测

算，纳入首批碳市场覆盖的企

业碳排放量超过40亿吨二氧

化碳。这意味着，我国碳市场

一经启动就将成为全球覆盖温

室气体排放量规模最大的碳市

场。

我国的碳市场建设是从地

方试点起步的。2011年10月

以来，北京、天津、上海、重庆、湖

北、广东、深圳两省五市开展了

碳排放权交易地方试点工作，地

方试点从2013年6月起先后启

动了交易。

通过发挥市场机制作用，促

进企业节能减排、绿色转型，此

前参与了地方碳市场试点的企

业对此深有感触。

湖北能源集团近几年参与了

湖北省试点碳市场交易。其下属

的鄂州发电有限公司除2014年
配额有所盈余外，以后每年都需

拿出部分资金购买配额。

近年来，这家电厂一直在探

索绿色发展道路，靠技术手段来

降低能耗，减少碳排放。2019
年，电厂开始投产三期工程。三

期工程使用更先进的机组，大大

降低了二氧化碳排放。

“预计电厂在参与全国碳市

场后，每年碳配额都将会有所盈

余。”湖北能源集团生产技术与

营销部副主任梁巍说，全国碳市

场的开启将是一场能源转型革

命，企业要时刻关注碳价格，根

据碳价做出节能减排的一些决

策，为我国低碳环保、绿色发展

作出贡献。

从地方试点，到全国市场启

动，碳市场迈出了重要一步，也

将对市场各方产生重要影响。

16日，记者在上海见到了

来自中国华电集团碳资产运营

公司的交易员张壮。他在全国

碳市场上线首日主要带来了两

样东西——配额与资金。

“全国碳市场启动之前，我

们各地电厂的碳配额只能在本地

区进行流通，不同试点区域的价

格不一、规则不同，也给我们发电

企业的碳资产运营带来不少问

题。今天全国碳市场上线，我们

可以在全国范围内对各地电厂的

碳配额进行统一运营和调剂，有

助于集团的跨区域平衡发展，也

激励我们不断升级改造发电技

术，实现绿色转型。”张壮说。

复旦大学绿色金融研究中

心执行主任李志青说：“全国碳

市场开启最大的好处是我们以

后拥有碳排放定价机制了，用市

场和价格机制来调节排放权的

使用。”以碳交易市场为主的碳

定价是一种可以将环境保护与

经济社会发展结合并协同起来

的有效工具，可以同步解决资源

环境、经济增长、绿色发展等层

面上的失衡问题。

一个个企业节能减排，将夯

实全社会绿色转型的基础。

生态环境部副部长赵英民

在谈及全国碳市场对碳达峰、碳

中和的作用和意义时说，碳市场

可推动其管控的高排放行业实

现产业结构和能源消费的绿色

低碳化，促进高排放行业率先达

峰。同时，碳市场为碳减排释放

价格信号，并提供经济激励机

制，将资金引导至减排潜力大的

行业企业，推动绿色低碳技术创

新，推动高排放行业的绿色低碳

转型。

16日上午9时30分左
右，全国碳排放权交易市场
正式启动上线交易，全天交
易总量超过410万吨。

全球覆盖温室气体排放
量规模最大的碳市场“开
张”，是实现碳达峰、碳中和
与国家自主贡献目标的重要
政策工具，也将成为全球气
候行动的重要一步。

从试点到全国，以市场“金钥匙”推动绿色转型

与欧美等运行时间相对更

久、更成熟的碳市场相比，我国碳

市场建设还处于刚刚起步的阶段。

业内专家表示，在起步阶段

只要做到无重大设计缺陷、合理

的碳价、较高的履约率以保证减

排有效性，就可以说取得了初步

成功，之后可通过分阶段的完善

和发展再逐步达到更理想状态。

首日成交均价 51.23元/
吨，是否符合市场预期？如何看

待碳价的波动？

从微观和近期来看，碳价主

要由配额供需情况决定。从宏

观和长远看，碳价由经济运行和

行业发展总体状况和趋势决定。

“碳价过高和过低都不好。”

赵英民说，碳价过低，将挫伤企

业减排的积极性；碳价过高，也

将导致一些高碳企业负担过

重。合理的碳价，既可以彰显我

国实现碳达峰、碳中和目标愿景

的决心和力度，又能够为碳减排

企业提供有效的价格激励信号。

在李志青看来，全国碳市场

刚刚起步，价格可能不会出现太

大波动。考虑到当前国内的碳

交易成交量及价格显著低于国

际水平的情况，从中长期来看，

碳价大概率会上涨。

专家同时提醒，碳市场和碳

金融将成为助力低碳发展目标

的重要政策工具，要看到碳市场

建设的根本目的在于促进碳减

排，实现碳中和。因此，要防范

碳交易过程的“过度金融化”，避

免在短期内出现“全民炒碳”的

局面，让全国碳市场真正发挥出

节能减排的最大效用。

湖北碳排放权交易中心董

事长曾庆祝说，目前，有关部门

已连续多年开展了发电、石化、

化工、建材、钢铁、有色、造纸、航

空等高排放行业的数据核算、报

送和核查工作。下一步，在发电

行业碳市场健康运行以后，碳市

场覆盖行业范围将进一步扩大，

充分发挥市场机制在控制温室

气体排放、促进绿色低碳技术创

新、引导气候投融资等方面的重

要作用。 （新华社）

推动碳市场稳步健康发展

■这是华电福清海坛海峡海上风电项目首台海上风电主控系统国产化机组（右）。 新华社发

据新华社电 广东乡村振兴

将在2022年取得显著成效，到

2025年，农村居民人均可支配

收入预计达到3万元，城乡居民

收入比降至2.3‥1。
广东省农业农村厅厅长顾幸

伟在16日举行的广东省政府新

闻发布会上说，为推动乡村振兴

走在全国前列，广东省近期出台

了《中共广东省委 广东省人民政

府关于全面推进乡村振兴加快农

业农村现代化的实施意见》。根

据实施意见，广东将在全面推进

乡村振兴的基础上，突出“九大攻

坚行动”，在农村违法乱占耕地、

高标准农田建设、种业翻身仗等

方面聚焦发力。

顾 幸 伟 说 ，全 省 计 划 到

2022年新增建成高标准农田

310万亩；育成具有自主知识产

权的突破性农作物新品种16个，

畜禽新品种配套系7个，水产新

品种3个。到2022年年底前，

全省农村生活污水治理率达到

50%以上。

“概括来讲，就是要‘开好两

个新局，激发两个动力，强化一个

全面’。守住不发生规模性返贫

底线、守住粮食安全底线，‘十四

五’时期粮食年生产能力稳定在

1200万吨以上。”顾幸伟说。

据顾幸伟介绍，实施意见还

提出建立乡村振兴、助镇帮镇扶

村机制，推动工作着力点从村一

级转向统筹镇、村两级发展，建立

耕地“田长负责制”。同时首次提

出要进一步建好用好乡村振兴人

才驿站等保障政策，“在助镇帮镇

扶村机制中，我们将为每镇配备

10名左右的工作人员，每年补贴

2000万元财政专项资金。”

现代农业产业园是广东转型

升级的重要抓手。以广州为例，

该市已形成近百个农业公园，全

省已建成了一批供港“菜篮子”基

地，财政为每个产业园提供

5000万元的专项支持，以推动

农业产业园建设。

2025年广东农村居民人均
可支配收入预计达到3万元


